
EL JUEVES 7 EN EL CAMPUS LO CONTADOR:

Arquitecto peruano Lucho
Marcial da conferencia en la UC
Reconocido en Sudamérica por proyectos como el
Museo Nacional del Perú (MUNA), el arquitecto y
urbanista peruano-estadounidense Lucho Marcial
estará en Chile invitado por la Escuela de Arquitectura
UC. El jueves 7, a las 13:30 horas, dictará la charla
“Infraestructura y cultura”, en el Auditorio Fernando
Castillo Velasco (Campus Lo Contador UC). Marcial,
que ha estado en varias oportunidades en la Bienal de
Arquitectura de Venecia, fundó en 2012 la oficina
Leonmarcial junto a la arquitecta peruana Alexia León.

Lucho Marcial cofundó en Lima
la oficina Leonmarcial.
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El pasado 14 de octubre, el Minis-
terio de las Culturas presentó las
indicaciones al proyecto de ley
de patrimonio que está en el Se-

nado, como parte de las materias inclui-
das en el Pacto Fiscal —que busca impul-
sar el crecimiento y disminuir los plazos
de tramitación— y que también son parte
del fast track legislativo económico deter-
minado por el Gobierno, lo que significa
que este proyecto de ley tendría que ser
aprobado antes del receso legislativo, a fi-
nes de enero.

Es poco tiempo para una ley que está
desde 2022 en el Senado, cuando en mar-
zo de ese año se aprobó en la Cámara de
Diputados la propuesta del gobierno de
Sebastián Piñera. En la actual administra-
ción se decidió no avanzar en su discu-
sión parlamentaria, en espera de los re-
sultados de la consulta indígena y del
pueblo tribal afrodescendiente, que se
obtuvieron a inicios de este año. Durante
este tiempo creció la presión por moder-
nizar la ley, que data de 1970, alentada
por personas e instituciones ligadas al
mundo patrimonial, y hasta por un flan-
co inesperado: la discusión en torno a las
demoras en los permisos que debe otor-
gar el CMN —la llamada “permisolo-
gía”—, en materia de inversiones. 

NUEVA ORGÁNICA INSTITUCIONAL

Que este tan esperado proyecto quede
en medio de un paquete económico no es
el panorama ideal para la subsecretaria
del Patrimonio Cultural, Carolina Pérez
—“teníamos mucho interés en que esta
ley se abordara también en el sector cul-
tural”, dice en esta entrevista—, aunque
evalúa positivamente la inclusión, “por-
que entendemos que la urgencia de esta
ley tiene que ver con muchas cosas: con
poder ampliar la visión respecto de aque-
llo que es patrimonial; con darles poder a
las regiones respecto a su patrimonio, y,
por cierto, con construir una nueva rela-
ción entre la protección patrimonial y
quienes están a cargo de proyectos en el
Estado o desde el mundo privado”.

La subsecretaria se hace cargo de la
contradicción entre la demora anterior y
la urgencia actual: “Yo diría que en los
últimos dos años se avanzó para poder
tener una tramitación responsable y
consistente. Y eso tiene que ver, por
ejemplo, con la consulta indígena. No-
sotros hablamos de un proyecto de ley
que incluye a todos y todas en lo que en-
tendemos como nuestros patrimonios,
pero que, al mismo tiempo, se hace car-
go de temáticas tan relevantes y difíciles
como los hallazgos arqueológicos o in-
dígenas. Que tengamos un proyecto que
establece protocolos que les dan certeza
a todas las partes es quizás de las cosas
más positivas de esta ley”.

El proyecto alojado en el Senado tenía
69 artículos y con las indicaciones del Go-
bierno pasa a tener 105. Establece una
nueva orgánica institucional, amplía el
marco conceptual de lo que se entiende
por patrimonio y genera nuevas medidas
de sanción e inspección. Para Pérez, “son

indicaciones bien sustantivas”. El infor-
me financiero que acompaña a esta ley es
“de cerca de $5.200 millones”, explica, y
se calcula que se requerirá de unos 90
nuevos funcionarios.

Una de las modificaciones más impor-
tantes es la referida a los organismos
competentes. Hoy, el CMN incluye un
consejo de 23 miembros y una secretaría
técnica, que agrupa a los profesionales.
En el organigrama presentado en el pro-
yecto de ley se crea un Consejo de los Pa-
trimonios Culturales con 30 consejeros, a

cuyo alero funcionaría una secretaría eje-
cutiva, ambos alojados en la Subsecreta-
ría del Patrimonio, y una Subdirección de
Patrimonios Materiales, en el Servicio
Nacional del Patrimonio (Serpat), cuyas
oficinas regionales serían las encargadas
de dar las autorizaciones y fortalecer el
trabajo en cada territorio.

—¿Por qué se decide esa división? ¿No
cree que se debilita el trabajo del CMN?

“Nosotros tratamos de hacer un traba-
jo bien concienzudo y bien serio de poder

ordenar una orgánica que nunca estuvo
realmente planificada para la cantidad de
trabajo que hoy día soporta. Y ahí hici-
mos dos cosas importantes. Lo primero
es que lo que hoy día conocemos como la
secretaría técnica en términos disciplina-
res, donde trabajan, por ejemplo, los ar-
quitectos, los arqueólogos, en torno a los
expedientes de declaratoria, pasa a ser
una subdirección, la Subdirección de Pa-
trimonios Materiales. Esto es tremenda-
mente relevante porque en el Servicio del
Patrimonio Cultural tenemos diferentes
subdirecciones y la apuesta es entender
lo patrimonial de manera integral. Por lo
tanto, todo lo que tiene que ver discipli-
nariamente con el patrimonio material
hoy día está en el mismo lugar de trabajo,
de manera integrada con aquellas otras
formas de entender el patrimonio”.

POR QUÉ MÁS CONSEJEROS

Asimismo, la subsecretaria explica
que el Consejo de los Patrimonios Cultu-
rales quedará en la subsecretaría y se
trasladarán allí cinco funcionarios, cuyo
trabajo tendrá que ver con las citaciones,
actas y otras materias referidas a las se-
siones (que deben ser al menos dos en el
mes). “El espacio colegiado se mantiene
como el que define qué es el patrimonio
que se protege y ahí necesitamos liber-
tad de los consejeros y las consejeras pa-
ra determinar un tema que es tan com-
plejo y que al mismo tiempo dialoga,
quizás, con lo más profundo, que es la
identidad de una nación. Ahí tenemos
que mantener que sea un espacio cole-
giado y no el gobierno de turno. Hemos
sido súper majaderos en decir que al ser
este fenómeno tan complejo, la idea es
que siempre haya equilibrio democráti-
co, que eso nos hace bien como país”.

—Pasar de 23 consejeros a 30, ¿no hará
las cosas más difíciles?

“Hay dos explicaciones fundamenta-
les. La primera es que efectivamente las
discusiones que va a tener el Consejo de
los Patrimonios, si es aprobada esta ley,
son distintas a las que tiene hoy. Vamos a
hablar exclusivamente de lo que recono-
cemos como patrimonio cultural inma-
terial o indígena y lo que declaramos co-
mo, por ejemplo, patrimonio inmueble,
mueble, zonas patrimoniales. Por lo tan-
to, la discusión del órgano colegiado está
centrada en por qué algo es patrimonial,
qué lo hace patrimonial y qué protege-
mos, qué atributos protegemos. Lo se-
gundo es que, efectivamente, el aumen-
to de consejeros tiene relación con el
cambio del paradigma monumentalista
a una visión integral de los patrimonios.
Cuando uno construye un consejo, lo
que intentamos hacer es que sea un con-
sejo equilibrado y donde efectivamente
estén todas las visiones desde el Estado y

la sociedad para definir aquello que con-
sideramos patrimonial”.

Entre los que pasarían a formar este
nuevo consejo habría ocho representan-
tes de ministerios; los directores de los
museos, de la cineteca, el Archivo y la Bi-
blioteca Nacional, organismos que de-
penden del Serpat; representantes de las
asociaciones gremiales de arqueólogos,
antropólogos, historiadores; un repre-
sentante de los pueblos originarios, y re-
presentantes de la sociedad civil. 

CÓMO SE DEFINE LO ARQUEOLÓGICO

Uno de los temas del proyecto que
podría generar mayor debate es la forma
en que se define el patrimonio arqueoló-
gico, ya que determina que los hallazgos
que pertenezcan “al período prehispá-
nico y al período colonial” serán “pro-
piedad del Estado, por el solo ministerio
de la ley”, y todo aquello que quede fue-
ra de esos períodos lo será “de acuerdo
con criterios científicos, culturales y téc-
nicos, definidos por el reglamento seña-
lado en el artículo 33, posean un signifi-
cativo valor patrimonial, actual o poten-
cial, conforme a su naturaleza arqueoló-
gica o bioarqueológica, y se encuentren
fuera de su contexto sistémico original”,
se lee en el artículo 30.

Carolina Pérez explica que decidieron
establecer “un rango epocal respecto de
aquello que será patrimonio por el solo
ministerio de la ley, lo que significa que
no necesita una declaratoria. Es una dis-
cusión que, por cierto, hemos tenido con
muchos arqueólogos y arqueólogas. Pu-
simos ese rango porque entendemos que
posterior a eso tenemos que tener un pro-
ceso de valoración, en el cual pueden in-
cidir diferentes variables; por ejemplo, la
significancia cultural del hallazgo ar-
queológico, su valor científico, su carác-
ter de unicidad. La definición de aquellas
variables que inciden en la valoración de
aquello que vamos a conservar, guardar
o potencialmente estudiar se le entrega a
un reglamento”.

—¿Por qué situarlo solo hasta lo colo-
nial y no incluir, por ejemplo, el siglo 19?

“Claro, puede haber un gran debate
respecto a toda la época republicana,
pero lo que hacemos en este ejercicio es
establecer que podemos tener absoluta
certeza de que lo que se encuentre hasta
la época colonial debe ser patrimonio
protegido y estamos abiertos a debatir,
por ejemplo, la época republicana, que
es la segunda mitad del siglo 19. Eso es
una decisión”.

Este reglamento por ahora no existe,
pero la subsecretaria explica que han es-
tado trabajando en otro reglamento de
excavaciones arqueológicas y paleonto-
lógicas, que está en la Contraloría y debe-
ría ser aprobado pronto, aunque ese cuer-
po de normas es para la actual ley de pa-
trimonio, la 17.288. “Creo que es impor-
tante tener un nuevo reglamento que nos
permita trabajar mejor y entregar más
certezas. Una vez que tengamos una nue-
va ley, hay que trabajar con la mayor cele-
ridad en los reglamentos que esa ley esta-
blece”, señala. 

Los puntos críticos del proyecto de 

ley de patrimonio
“Permisología” y nueva estructura son algunos de los temas que aborda la
subsecretaria del Patrimonio Cultural, Carolina Pérez, en esta entrevista sobre
las indicaciones al proyecto que se encuentra en el Senado y que hoy es parte
del Pacto Fiscal.

MARÍA SOLEDAD RAMÍREZ R.

“Creo que es importante decir que son bien
sustantivas”, señala la subsecretaria del Patri-
monio sobre las indicaciones al proyecto.
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EN LA PRIMAVERA DEL LIBRO:

Los Libros del
Cardo gana premio 
a la labor editorial
Editoriales de Chile entregó el
reconocimiento a la labor editorial
del año a Los Libros del Cardo, tras
la votación de más de 200 sellos
presentes en la reciente edición de
la Primavera del Libro. La editorial
es de Valparaíso y tiene un catálo-
go diverso, con enfoque latinoame-
ricano y feminista.

MUSEO NACIONAL DE TOKIO:

Hello Kitty celebra sus 50 años
de evolución con gran muestra
Creada en 1974 por Yuko Shimizu, quien la incluyó en
el diseño de un monedero de vinilo para la empresa
Sanrio, Hello Kitty comenzó una vida de impacto a
nivel mundial como ícono del diseño japonés. Medio
siglo después, la gata, que no es una gata sino una niña
—según Sanrio—, Hello Kitty celebra su permanente
evolución con una exposición en el Museo Nacional de
Tokio. Inaugurada este miércoles, “Cuando cambio yo,
cambia Kitty” reúne la mayor variedad de artículos
sobre ella que se hayan exhibido en el mundo.

La muestra en Japón estará
abierta hasta febrero de 2025. 
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